

la piété de M. Marchand, auquel ces deux chapelles, ainsi que leurs cimetières, et presbytères, sont redevables de leur existence.

À environ un mille au-dessus de la chapelle, les bords de la rivière commencent à s'élever; les terres deviennent plus sèches, plus traitables et rendent meilleur compte à leurs cultivateurs, qu'elles n'ont fait jusqu'à cette distance. Malheureusement les cultivateurs ne sont plus des Canadiens et des catholiques, mais des gens de toute autre secte et de toute autre nation, jusqu'à des Frères Moraves qui ont défriché une partie de cette rivière et y ont des terres excellentes.

La rivière à la Tranche est le point le plus éloigné à l'ouest de la ville épiscopale, où soit encore parvenu aucun évêque de Québec. Celui qui la visitait cette année, n'a pas oublié que l'année précédente, il était, à la même date, dans une autre partie distante de celle-ci, d'au moins quinze cents milles. Voilà, dira-t-on, une étendue immense. Oui, mais pour faire le tour de cet interminable diocèse, il faudrait aller à plus de quinze cents autres milles, vers l'ouest et vers le nord. Puisse la Providence permettre ou au même prélat, ou à quelqu'un de ses successeurs plus zélés que lui, de remplir une tâche qui n'est encore qu'ébauchée. Heureux si de ces ennuyeuses et laborieuses excursions, il peut résulter quelques fruits de salut en faveur des âmes dont ils sont chargés, et qui, en attendant, s'y damnent en très grand nombre!

Il était midi lorsque nous reprîmes le bateau. Le peu de vent qu'il y avait soufflait contre nous; heureusement il ne prit pas d'accroissement; mais aussi ne fut-il pas possible de porter la voile. Tout ce voyage se fit donc à la rame, et ne dura pas moins de quatorze heures, car il était deux heures après minuit, et le petit jour commençait à poindre, lorsque nous débarquâmes au presbytère de Sandwich. Heureusement la nuit, quoique sans lune, avait été extrêmement belle. Prier, converser, chanter, dormir, furent les exercices par lesquels on charma l'ennui de cette navigation, qui aurait sans doute été plus courte, si le courage des rameurs avait suppléé au défaut du courant.

4 juillet. Point de nouvelles du retour du *Tecumseth*, qui se fit attendre le reste de cette semaine et la suivante toute

—
er
de
qu
de
re
de
évi
lui
ver
dar
con
voy
hos
Die
vice

—
cath
brai
Prur
Pe
pieus

—
(192
relin
Paris
Le
siècles
terran
harmc
l'avaie
fait en
pas éti
sans éi
mainte
mit à
pieds l
ment, i
num et
le latir
monde.
Cette
cles d'u
rammer